

# El Eco de Cartagena.

Año XXIV.

DIARIO DE LA NOCHE.

NUM. 6997

## Preios de suscripción.

CARTAGENA, un mes, 2 pesetas; tres meses, 6 id.—PROVINCIAS, tres meses, 50 id.—EXTRANJERO, tres meses, 11'25 id.  
La suscripción empezará á contarse desde 1.º y 16 de cada mes.

Números sueltos 15 céntimos.  
REDACCIÓN, MAYOR, 24.

## Condiciones.

El pago será siempre adelantado y en metálico ó letras de fácil cobro.—La Redacción no responde de los anuncios, remitidos y comunicados, conserva el derecho de no publicar lo que recibe, salvo el caso de obligación legal.—No se devuelven los originales.

Anuncios á precios convencionales.  
ADMINISTRACIÓN, MAYOR, 24.

LUNES 24 NOVIEMBRE 1910

## EL DOCTOR PETER Y LA TEORÍA DE LOS MICROBIOS.

El doctor Peter, discípulo predilecto del gran clínico Trousseau, ha empezado en la Escuela de Medicina de París su curso anual de patología. El anfiteatro de la Escuela estaba lleno por un público profesional, ávido de oír la palabra del maestro.

El doctor Peter, científicamente, representa la tradición, y apoya sus doctrinas en la experiencia y en la observación de las enfermedades.

Los microbios, objeto hoy de tantos estudios, no son para el referido doctor más que curiosidades científicas, interesantes quizás, pero que no tienen la importancia que se les atribuye en la génesis y en la propagación de las enfermedades.

M. Peter tomó como ejemplo dos enfermedades: la escrófula y la tuberculosis.

Estas enfermedades difieren por su duración y por sus manifestaciones, una ataca á las mucosas, y la otra á las serosas; una deja vivir hasta la vejez, y la otra, por lo regular, mata al enfermo rápidamente, aunque no siempre.

Estas dos enfermedades, tan distintas por su evolución y por su gravedad, al decir de los partidarios de los microbios, que generan las enfermedades, no son más que una. Son ó debían ser idénticas, porque se ha descubierto en las diversas producciones que engendran en la economía un mismo microbio, un "bacillus" rectilíneo.

Este bacillus es el que engendra la enfermedad, según los partidarios de la teoría parasitaria, y la prueba es, que inoculando en un animal una gota de pus escrófuloso, se produce en él una tuberculosis.

Pero ocurre que, operando de la misma manera con un humor viscoso en el cual no descubre el microscopio ningún organismo, se obtiene el mismo resultado.

A esto contestan los microbistas, que los gérmenes del microbio son demasiado transparentes para que puedan ser descubiertos por el microscopio; pero el doctor Peter dice, no sin lógica y sentido práctico, que en las ciencias experimentales no se puede creer por argumentos de fé.

El "bacillus," sin embargo, existe. El mismo doctor Peter lo admite. Pero ¿de dónde procede? ¿de fuera? El doctor Peter cree que no, que nace en el organismo humano, que es una producción espontánea del organismo del enfermo.

En contra de la teoría que explica la identidad de dos enfermedades (producidas por un mismo microbio) que tiene manifestaciones diferentes, hace también el doctor Peter este

argumento: ¿Se puede sostener que la manzana y la pera son un mismo fruto, porque en los dos se haya descubierta el ácido málico?

La teoría que atribuye á los microbios la causa de las enfermedades, añadió el doctor, puede ser seductora y halagüeña para la vanidad de la ciencia, pero es peligrosa.

No consiste todo en decir «hay un microbio, vedlo; es preciso matarlo pero... no se puede».

El microbio resiste á una presión de 600 atmósferas, á un frío de 120 grados bajo cero, á un calor de 60 á 150 grados. No se puede someter el organismo á estas alternativas. Si se quiere destruir el microbio con los tóxicos y antisépticos, el organismo sucumbire antes que el microbio.

(Esto parece confirmar los experimentos del doctor Letamendi).

Las doctrinas de los microbios á juicio del doctor Peter, son erróneas y son también perjudiciales—dijo—en cuanto pueden inspirar falsas seguridades para combatir las enfermedades que, según los microbistas, producen los microbios.

## Noticias generales.

Según un telegrama de Argel, el cólera se ha recrudecido en Orán, causando nuevas víctimas.

Un telegrama recibido en París, del almirante Courbet, que manda las tropas francesas en el Tonkin, dice que un destacamento de quinientos hombres destruyó unas fortificaciones chinas en el camino de Kelung á Tamsui.

En Beniopa ha sido atacado de la epidemia cólica el médico titular, y ha fallecido de la misma enfermedad un barbero que le servía de ayudante.

En las últimas veinticuatro horas han ocurrido en Toledo cuatro nuevas invasiones: una en la ciudad, dos en S. Juan de Dios y otra en el asilo; y dos fallecimientos: uno en el hospital y otro en la ciudad.

## MARINA.

Se ha concedido el retiro al teniente de navío D. Camilo Rivero.

—Se ha concedido cruz de San Hermenegildo al teniente de navío D. Luis Bayo.

—Se ha dispuesto que una comisión de jefes de Sanidad de la Armada visite el parque sanitario militar y proponga los modelos que convenga adquirir.

—Por el ministerio de Marina se están redactando las instrucciones que han de darse al buque de guerra estacionado en Canarias, en vista de la protección de Alemania sobre el terri-

torio inmediato al río Camarón.

—Han sido nombrados auxiliar de la junta reorganizadora, el capitán de fragata D. Francisco Vela, y de la dirección de Hidrografía al teniente de navío D. Pedro Sanchez Toca.

—Probablemente pasarán á depender del cuerpo general de la Armada los maquinistas, condestables, escribientes y demás clases subalternas de los buques.

—En breve será llamado á Madrid el director del observatorio de San Fernando, para oír su autorizado parecer acerca del proyecto de cursos de ampliación para que del cuerpo general de la Armada salgan especialistas en todos los ramos de la marina.

—Han sido destinados al departamento de Cádiz el subinspector de Sanidad D. José Guillan, al de Cartagena al segundo médico D. Adolfo Sanchez, á Huelva al primero D. Carlos Melior.

Ha sido nombrado comandante de la fragata «Gerona» el capitán de navío D. Vicente Carlos Roca.

—Se ha dispuesto la adquisición de los cañones necesarios para construir cañones del sistema Gonzalez Hontoria.

## PRECEPTOS DE LA HIGIENE.

Aparecen ya los vientos fríos y secos del Nordeste, los que proporcionan el mayor número de pulmonías y facilitan el desarrollo de la difteria en los niños.

Todo el mundo debe procurar sustraerse hasta donde sea posible de la crudeza de esos vientos; pero sobre todo las personas débiles, los convalecientes y los niños, han de cuidarse más que nadie de no exponerse á ellos.

Los paseos en el centro del día, las ropas de lana al interior, y el uso metódico y bien dirigido de agua fría son los mejores medios de evitar las dos graves enfermedades que más fácilmente ocasiona el estado atmosférico actual.

Se ha constituido en el Ferrol una sociedad cooperativa del ejército y armada, á fin de suministrar á sus abonados toda clase de artículos de consumo en las mejores condiciones de calidad y precio.

Por si algo faltaba á la desgraciada comarca de Vera, telegrafian que anteanoche descargó sobre la población y su campo, una horrible tormenta que destruyó las cosechas.

Se han desplomado muchos edificios y otros muchos amenazan ruina. No se habla de desgracias personales.

Actualmente se publican en la isla de Cuba 169 periódicos, incluso los oficiales.

La población de la isla es, según el último censo, de 1.406.453 habitantes; de manera que se publica un periódico por cada 8322 habitantes.

En la provincia de la Habana ven la luz pública 89 periódicos, ó sea uno por cada 4971 habitantes; en la de Santiago de Cuba 18, ó sea uno por cada 9042; en la de Matanzas 22, uno por cada 11367; en la de Santa Clara 27, uno por cada 11570; en la de Puerto-Príncipe cuatro, uno por cada 16364, y en la de Pinar del Río nueve, uno por cada 21224.

## LO DE TOLEDO.

—o—

La Correspondencia de hoy dice que por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto autorizar á las familias que tengan alumnos en los colegios militares de Toledo, para que se trasladen á sus casas, si así lo desean, pues pronto será sometida al rigor de las precauciones sanitarias la población de Toledo.

Por lo que se desprende de la anterior noticia, la salud pública en Toledo, deja mucho que desear y sería conveniente fijase su atención la Junta local de Sanidad en ello, á fin de tomar las disposiciones que el caso requiere.

Los periódicos recibidos hoy traen los siguientes datos sobre los atropellos de que siguen siendo víctimas el profesorado y la clase escolar de la universidad de Madrid.

Sobre este asunto, dice *El Imparcial*.

«Ayer mañana, antes de que amaneciera, abríanse las puertas del Colegio de San Carlos y unos 90 agentes de orden público penetraban en los claustros. Siguiendo las minuciosas instrucciones especificadas puntualmente por el Sr. Villaverde colocáronse dos guardias á la puerta de cada aula, dos á las puertas de las clínicas, completando el conjunto militar verdaderas patrullas del mismo cuerpo de orden público, que circulaban por los pasillos, impedían á los alumnos detenerse, formar grupos y hasta respirar.

Buena prueba de sensatez ha dado ayer el numeroso cuerpo escolar de la facultad de medicina.

Ni por un momento se ha interrumpido el orden, y todo aquel apuro de fuerza que invadía las aulas y convertía el recinto de la ciencia en cuartel, ha contrastado singularmente con la actitud de los estudiantes.

El catedrático de medicina Sr. Gonzalez Encinas dirigió á las diez en su cátedra la palabra á sus alumnos, acogiéndoles que se retiraran del edificio de San Carlos pacíficamente para no dar pretexto á nuevos atropellos de las fuerzas de orden público.